

Diario 21, “Aplican programa de alfabetización pretenden disminuir en 5.6 puntos el analfabetismo”, *Diario 21*, guerrero, 23 de octubre, 2007.

Dirección electrónica:

http://www.diario21.com.mx/?module=displaystory&story_id=17644&format=html

Un total de 85 mil personas serán alfabetizadas en Guerrero del 2007 al 2010, a través del Programa de Alfabetización Jóvenes Educadores Por un Guerrero Mejor, en el que participan 14 mil 142 estudiantes con la prioridad de atender a personas de 15 años en adelante para disminuir en un 5.6 puntos porcentuales el índice de analfabetismo en la entidad, aunado a la continuidad de los niveles de primaria y secundaria.

En el ámbito nacional Guerrero se ubica como el segundo estado con el más alto porcentaje de analfabetismo. Son 386 mil 679 personas analfabetas que representan el 19.9 por ciento del total. Es por ello que el gobernador Zeferino Torreblanca Galindo puso en marcha en septiembre del 2007 en el municipio de Xalpatláhuac este ambicioso y noble programa.

Para esta encomienda, por primera vez todas las instituciones dedicadas a brindar educación participan de manera conjunta en diversas acciones para que los adultos mayores tengan la oportunidad de estudiar, entre estas, la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de Educación Guerrero, el Instituto Estatal para la Educación de Jóvenes y Adultos, la Cruzada Estatal de Alfabetización Ignacio Manuel Altamirano, los Centros de Educación Básica para Adultos y la Secundaria a Distancia para Adultos.

En una primera etapa el programa se aplicará en los 44 municipios con mayor índice de analfabetismo, dentro de los que se encuentran los 12 con menor desarrollo humano, para alfabetizar a 10 mil 142 adultos de estos lugares con el apoyo de tres mil 380 alumnos de instituciones como el Colegio de Bachilleres, Conalep, CBTA, CBTIS, la UPN y la UAG, además de la incorporación de planteles de nivel medio superior y superior de toda la entidad.

El subsecretario de Educación Básica de la SEG, Luis Alberto Sánchez Martínez, destacó que el programa va dirigido a toda la sociedad, pero en especial a amas de casa, campesinos e indígenas que viven en comunidades rurales y que debido a las

condiciones geográficas, de pobreza y marginación no tuvieron la oportunidad de estudiar.

Agregó que el principal reto es despertar el hambre de estudio y el interés por aprender a leer y escribir de los adultos mayores. “Y hoy enseñando a quienes no saben leer y escribir vamos ayudar a Guerrero”.

Explicó que para brindar una educación de calidad a los adultos se capacita a la infraestructura operativa del programa y esta a su vez hará lo propio con los estudiantes, quienes se apoyarán con la Guía del Alfabetizador y el cuaderno de ejercicios de español y matemáticas, para que cuenten con las herramientas necesarias para conseguir este proceso educativo de leer y escribir.

La alfabetización tendrá una duración de seis meses como máximo y se tiene programado que cada prestador de servicio atienda en promedio a cinco o seis personas, a quienes se les proporcionará de manera gratuita un cuaderno, lápiz, sacapuntas y goma.

Agregó que para garantizar el éxito y evitar errores al término de la alfabetización se aplicará una evaluación a los adultos para comprobar que saben leer y escribir y una vez aprobados obtendrán su certificado y serán canalizados a otra institución en la que podrán seguir estudiando hasta que terminen su educación básica.

A los jóvenes que participan en este programa se les motivó a que no vean la alfabetización como un simple requisito para hacer su servicio social, sino como la oportunidad de mejorar la calidad de vida de estas personas de su colonia, comunidad o región y así contribuir a disminuir el rezago educativo.

Para dar certidumbre jurídica a los jóvenes que participan, el gobierno del estado publicará en el Diario Oficial el decreto en el que se establece que los estudiantes de nivel medio superior y superior podrán hacer su servicio social a través de prácticas de alfabetización.

También se integrarán brigadas en los municipios para atender a la población de las comunidades a través de las cuales se harán censos para conocer la población a atender

y para la formación de círculos de estudios en los que se impartirán las clases en casas, plazas, quioscos o las escuelas, de acuerdo a sus tiempos y necesidades.

Además se incorporarán 88 profesores de nuevo ingreso, que en los primeros tres meses trabajarán en las comunidades más apartadas de las regiones de la Montaña y la Costa Chica, y posteriormente serán asignados en un centro de trabajo.

Población indígena

El subsecretario de la SEG, Luis Alberto Sánchez expuso que se brindará atención especial a la población indígena, ya que para el gobierno del estado una de sus prioridades es mejorar las condiciones de vida de estas personas.

Por ello durante el presente año se concluirá la elaboración del módulo Leo y Escribo en mi Lengua, del proyecto Me'Phaa (en tlapaneco) y náhuatl, mientras que en el 2008 se elaborarán las dos rutas de aprendizaje como el MIBI –dirigido a quienes hablan español y su propia lengua– y el MIBES –para quienes dominan su lengua materna y en menor cantidad el español–, mismos que requieren de mayor esfuerzo y tiempo en su proceso alfabetizador.

Una historia de esfuerzo

A sus 50 años, la señora Caritina Lázaro Martínez se integró al círculo de estudio de la Colonia San Rafael Oriente de Chilpancingo, porque tiene el interés de aprender a leer y escribir. Eso gracias a que a dos jóvenes entusiastas de la Unidad Académica de Ciencias Económicas de la UAG decidieron hacer su servicio social a través del Programa de Alfabetización de Jóvenes Educadores Por un Guerrero Mejor.

Caritina es de origen humilde, piel morena y de cabellos canos. En su rostro se pueden vislumbrar las ganas y el entusiasmo por aprender, porque como dice ella: “aunque ya esté grande, me siento joven y nunca es tarde para aprender cuando se tienen ganas de hacer las cosas, y aunque tengo que sacrificar algunas, vale la pena estudiar”.

La alfabetizadora de la Colonia San Rafael Oriente, Viridiana Valdez Flores tiene a su cargo a 10 adultos mayores, a quienes alfabetiza los sábados y domingos de 5 a 7 de la tarde en su casa. Ella relata que trabajar con estas personas es una labor que requiere

paciencia, amor y compromiso, porque en el proceso incluye desde cómo tomar el lápiz y algunos ejercicios básicos para que sus manos se acostumbren al movimiento de escribir.

“En estos primeros días de clases hemos encontrado mucho entusiasmo e interés de las señoras, a quienes se les puede ver en sus rostros el hambre de aprender”, comentó.

En los círculos de estudio se puede apreciar en las señoras con gran interés y emoción por aprender. Algunas más jóvenes van con sus bebés y otras con sus nietos. En sus rostros se refleja el paso de los años y el cansancio después de un día de trabajo en la casa, pero con la firme convicción de abandonar la lista de las estadísticas de analfabetas en el estado.

Una de las primeras historias que se pueden observar y los primeros frutos de este proceso es el caso de doña Mariana Galeana Juárez de 60 años de edad, quien concluyó el proceso de alfabetización hace algunos días, con gran alegría por la meta cumplida.

Ella tiene dos hijos y es viuda. Vive en la colonia Vista Alegre y se dedica a lavar y planchar. Es una de las primeras personas que terminaron su alfabetización.

“Ahora que puedo leer y escribir siento como si me hubieran quitado una venda de los ojos, porque cuando salía a la calle me sentía como perdida, porque no sabía qué decían los letreros y ahora es diferente. Antes me subían al camión o iba al mercado y no me daban el cambio bien y ahora ya se cuánto cuestan las cosas. Se sumar y restar y voy a seguir estudiando, porque quiero estudiar la primaria y la secundaria si Dios me presta vida”.